

La crisis ministerial en Francia

Importantes capturas realizadas por los austro-alemanes

Kerenski trata de levantar el espíritu público en el Parlamento

Detalles de versión francesa sobre la batalla del Aisne

PARIS, 25.—Como consecuencia de haber Poincaré rehusado aceptar la renuncia de Painlevé, los ministros la renovaron ante Painlevé, quien regresó al Eliseo donde comunicó el cambio en la situación pero no presentará de nuevo la dimisión del personal, sino hará cambios personales. La causa que determinó la crisis débese a la oposición hacia Ribot de algunos socialistas y otros parlamentarios de los diversos grupos. En el consejo que se efectuó en el Eliseo, esta tarde Klotz comunicó que el proyecto de empréstito se presentará a la Cámara en breve. La cosecha de trigo de 1917 no será inferior a la de 1916. Los restos del zepelín serán expuestos en los inválidos.

PARIS, 25.—Ribot tuvo siempre la unánime aprobación de sus colegas del Gabinete y la mayoría del Parlamento, pero oposición de una fracción socialista y otras personalidades se ha acentuado durante la última semana que creó la confusión entre los parlamentarios. Painlevé conferenció con Steeg, Franklin, Mourirer, Thomas H. Bourgeois, bajo la presidencia de Deschanel, la Cámara abrió la sesión. En vista de la situación ministerial la orden del día no se discutió.

PETROGRADO, 25.—Demorado. En discurso emocionante ante el Parlamento preliminar, Kerenski, apeló a los soldados en un esfuerzo que hizo de despertar en el pueblo el mismo sentido de responsabilidad individual tanto en el frente como a retaguardia que llevó a los rusos a la victoria durante la ofensiva post revolucionaria en

el mes de julio. Deploró la actual desmoralización del ejército. Dijo que si fuese posible encender de nuevo el entusiasmo de aquellos días de julio en el corazón de cada hombre tendríamos la paz a la pascua de navidad, una Rusia honorable y libre con una guerra llevada a fin honroso. El discurso duró una hora en que recordó la fama de las emociones desde la desesperación hasta la esperanza. Fué muy aplaudido por todos los grupos. Declaró que no estamos peleando por fines políticos sino por la existencia misma de Rusia.

El ejército de las trincheras parece haber perdido completamente todo sentido del deber y del honor, aunque en algunos lugares posee espíritu distinto. Las baterías de la isla de Oessel se rindieron sin luchar, mientras las pequeñas fuerzas de Dago pelearon con valor.

Defendió al Gobierno contra los cargos de Makaroff y culpó a la oficialidad por la desmoralización del ejército. Insinuó la existencia de conspiraciones monárquicas. Dijo que la revuelta de Korniloff no fué monárquica sino una mera tentativa de establecer la dictadura. La paz se ha pospuesto, pero continúa la desintegración del ejército por obra del régimen viejo.

PARIS, 25.—El General Pershing presenció la victoria del Aisne. Hoy visitó la zona conquistada. Los tanques franceses participaron de modo muy lucido en el ataque. Los poilus pelearon tanto en el aire como en tierra, de una manera espléndida. La victoria se conocerá en la historia con el nom-

bre de "La Batalla de las Cavernas". Ya poseen los franceses hasta la última pulgada de la famosa cresta del Aisne, cerrando a los alemanes la última vista a la tierra de promisión de Francia, más allá del repecho. El empujón del martes se hizo en un frente de 6 kilómetros sobre la línea Allemant Panton. Los franceses se apoderaron de la última posición del repecho del Aisne, incluyendo por oeste un poco más de 2 kilómetros del histórico Chemin des Dames, con la junta de la carretera de Bruselas que los alemanes retenían todavía. Los franceses ya son dueños de todo el repecho de Vaux a Illen, que hasta ahora ha sido la columna vertebral de la posición alemana. Las batallas se libraron en la cima del repecho Lomade Navaja. Más allá de ella se encuentra una meseta de media milla de ancho que llega hasta el Camino de las Señoras. El repecho setentrional que se hallaba en posesión

Una ahogada en San Antonio de Belén

En San Antonio de Belén pereció ahogada la Sra. Caridad Soto, de veinte años de edad, casada con Ramón Porras.

Ocurrió la desgracia en la mañana del martes último. La expresada señora se dirigió al río conocido con el nombre de Quebrada Seca con el fin de recoger agua allí y se supone que al inclinarse en la orilla le dió algún ataque cayendo al agua siendo arrastrada por la corriente hasta jurisdicción de Alajuela, donde el jefe Político de San Antonio que con unas cuantas personas iba en busca del cadáver encontró éste como a la una de la tarde.

El cadáver, no obstante la gran distancia recorrida, no presentaba serias magulladuras.

Fué reconocido por el médico del Pueblo de Alajuela y un alcalde levantó el acta del caso.

Poco antes el doctor Dobles había reconocido también el cadáver.

La Autoridad de San Antonio se mostró muy diligente con motivo de esta desgracia, la que deploramos sinceramente.

Mercedes Roig vda. de López

Avisa a su clientela que ha recibido una máquina para la fabricación de tela para colchones de resorte. Gustosa atenderá órdenes.

30 varas al Oeste del Mercado

de los alemanes, forma precipitado declive hasta Valailette. Todo este terreno constituye una gigantesca bresca o panal de cavernas, cuevas, túneles y canteras subterráneas, algunas de las cuales tienen dos pisos de profundidad; están alumbradas eléctricamente y bien ventiladas, formando así una verdadera fortaleza subterránea.

LONDRES, 25.—Falleció Williams Jamee Herschet; descubrió el revelador para la indentificación de las impresiones de la yema del pulgar.

LONDRES, 25.—Despacho de Amsterdam dice que los habitantes de Menin la están evacuando.

PETROGRADO, 25.—Confirma Reuter que la evacuación de Krenstadt, por la población, ya comenzó.

WASHINGTON, 25.—Palmer custodió la propiedad; anunció que serán decomisadas todas las propiedades de los súbditos de Austria, Bulgaria y Turquía, lo mismo que la de los alemanes. Este paso da a los súbditos de Austria, Bulgaria y Turquía, el estado legal de enemigos de los Estados Unidos, no obstante de que este gobierno no ha declarado formalmente la guerra a dichos países. Esta disposición es el resultado de varias conferencias en la Secretaría de la Tesorería y del estudio cuidadoso del acta que reglamenta el comercio con el enemigo. Austria, Bulgaria y Turquía poseen inmensos depósitos de pertrechos en este país; constituye un golpe especialmente duro para Austria. Todos los dividendos e inversiones pasan al poder de la

Tesorería para invertir en los bonos de futuros empréstitos de la Libertad. Está expuesta al decomiso la propiedad de cualquiera clase perteneciente a los súbditos del enemigo.

PETROGRADO, 25.—Discutirá en breve el Parlamento preliminar lo que se debe hacer con los Romanoff en que se pondrá atención particular a la cuestión del destierro eventual del Emperador y parientes.

PARIS, 25.—Durante la semana pasada no hubo más que un vapor de menos de 1600 tons. hundido por los submarinos y ninguno de más, cuatro fueron atacados sin éxito.

BERLIN, 15.—Informe oficial alemán.—Los austro-alemanes han hecho grandes capturas de gente y botín en el frente del Isonzo. Entre los prisioneros se encuentra la plana mayor de una brigada divisional. El total de prisioneros tomados exceden de diez mil. La pelea continúa.

LONDRES, 25.—Hasta medio día de hoy no se ha recibido nada que confirme la noticia de la dimisión de Michaelis. Un despacho de Amsterdam que publica el "Daily Mail" dice que todo cuanto se ha publicado relativo a la deposición de Michaelis, se basa en la conjetura.

El Kaiser no ha llegado aún a ninguna decisión respecto a la Cancillería. La prensa entera está llena de cabales discusiones respecto a la crisis ministerial en todos sus aspectos y hay varias conjeturas respecto al desenlace. El Kaiser estudia la situación.

Dice el "Tagliche Rundschau" que Michaelis no considera que las actuales condiciones requieran su dimisión.

Para trasladar la Artillería a otro lugar más apartado del centro de la capital

Con motivo del desastre ocasionado por la explosión del Almacén de Guerra del Principal, el cual, como el público lo sabe, ocasionó tantas víctimas y daños materiales, se nos ha informado que la mayoría del comercio capitolino, y principalmente todos aquellos que se encuentran instalados con sus negocios cerca al cuartel de la Artillería, tienen el proyecto de elevar un memorial al Supremo Gobierno, solicitándole que traslade ese cuartel a otro lugar más apartado, o por lo menos el departamento de explosivos.

Los comerciantes quieren evitar con esto, el que suceda algún nuevo desastre, como los

que se han visto, con la Casa Mata en 1911 y el últimamente en el Principal.

A nosotros nos parece muy justa la solicitud, y creemos que el Gobierno la acogerá gustoso, porque va encaminado a garantizar la seguridad pública.

De Correos

El domingo se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía New York.

—El 28 del corriente se despachará correo para Sud América.

Mercado de víveres

Los precios de los artículos de primera necesidad son los siguientes:

Arroz: se está vendiendo a C 27 el quintal; por libras a..... a C 0.30 y a C 0.25 cada una.

Frijoles: por mayor se venden a C 175 y 173 la fanega; al menudeo se venden a C 2.00 el cuartillo.

Maíz: este artículo no ha subido de precio; actualmente se cotiza a C 45 la fanega y a..... C 0.50 el cuartillo.

Harina: se está vendiendo al precio de 35 el quintal.

Café en grano: se vende a..... C 25, 23 y 20 el quintal; molido a C 40, 30 y 20 el quintal de primera, segunda y tercera respectivamente.

Cacao: no ha sufrido alza alguna, pues su precio es de C 35

el quintal; cacao molida a C 50

Manteca: cada día tiende a alza. Actualmente se cotiza a C 128 el quintal y a C 1.30 la libra.

Azúcar: se está vendiendo a C 23 el quintal de primera clase; por libras a C 0.25 y 0.20 cada una.

Dulce: este artículo se encuentra bastante caro, como en ninguna época se ha visto. Por mayor se vende a C 14 el quintal; al menudeo a C 0.75 y..... C 0.80 el atado.

Sal: también se vende a precios bastante altos. Se cotiza a C 8.50 el quintal.

Papas: han bajado algunos puntos; se están vendiendo a C 12 el saco de 8 cajuelas y a C 0.40 el cuartillo.

EPILOGO

Al referirse el señor Clarinada en su último artículo al doctor don José León Suárez, dice que no admite la tendencia de este escritor "de restarle responsabilidades al reino (España) en los sucesos que ocurrieron aquí durante los períodos críticos de la reforma".

Ya tienen los españoles una nueva prueba de hostilidad del señor de Clarinada contra su patria, pues aún se empeña en culpar a España de los excesos cometidos por algunos de los militares que combatieron la revolución.

"Los aspectos que a esta crítica histórica, escribe textualmente mi adversario, quiere imprimir el señor Suárez, y con los que está usted tan de acuerdo, tan íntimamente indentificado, no son contrarios sobre la única y suprema verdad de los hechos."

Lo dijo Blas. ¿Y cuál será esa "suprema verdad de los hechos"? ¿Quiero decirnosla el ilustre profesor señor de Clarinada, que sufre en Costa Rica las nostalgias de su cátedra de historia? Mas adelante escribe: "Pero en cambio me permito invitarle muy cortemente a que colabore con su joven y briosa pluma en el desvanecimiento de todos los ERRORES que se CUENTAN de la colonia. ¿Habéis oído, caros lectores? "En el desvanecimiento de los ERRORES que se CUENTAN de la colonia". Y sin embargo, el autor de esa frase, en seis artículos anteriores increpó la conquista y colonización de América con afirmaciones rotundas y conclusiones doctorales.

Pero lo curioso es que antes de iastarme a "desvanecer los ERRORES que se CUENTAN de la colonia", manifiesta el amigo Clarinada que no acepta la discusión porque es "un simple ojeador de libros viejos que cometió la imprudencia de decir la VERDAD YA PROBADA el 15 de septiembre en un modesto artículo que se le pidió para ese día".

¿Quién se orienta en este laberinto? Si el señor de Clarinada supone que se relatan errores de la conquista y de la colonia, seguramente no tiene confianza en sus conocimientos históricos, y siendo así, ¿cómo se atreve a decir que el 15 de septiembre escribió la verdad? ¿No es cierto, amigo mío, que usted mismo se halla perdido en este huracán de contradicciones?

No he de terminar mi tarea sin referirme al estentóreo grito de maldición que en el artículo sexto lanza el señor de Clarinada. ¡Un grito de maldición! ¿Lo recordáis, lectores? Si lo habéis olvidado buscad el número de "Nueva Era" del 3 del corriente, y en él "encontraréis", ya que no lo podréis oír, ese famoso grito, hermano de los que desgarran nuestros oídos durante esos torneos de cultura que se llaman entre nosotros las fiestas cívicas de fin de año.

Pero mientras en Costa Rica se maldice, oiga el autor de «Clarínada» lo que hacen al respecto los pueblos de la América del Sur.

En el mes de mayo del presente año, la colonia española de Santiago de Chile solicitó a don Aquiles Talavera, alcalde de Santiago, que en vista de que el monumento erigido en otros días a la memoria del General O' Higgins ostentaba, debajo del caballo que monta el general, el cuerpo de un militar que representaba al ejército español, se hiciera desaparecer de la estatua esa ofensa constante al patriotismo hispano, obra de un escultor pérfido. La opinión pública de Santiago acompañó con su simpatía la solicitud de los españoles, y el alcalde Sr. Talavera, interpretando los sentimientos de los chilenos y los suyos propios, ordenó que se quitara del monumento la figura del soldado. "Felizmente dice la revista "A. B. C.", los verdaderos chilenos, o sea los ibero-araucanos, aman a España, quieren a la Madre Patria, y el monumento al noble y bravo general O' Higgins, descendiente de viejos irlandeses, leales servidores de los Reyes españoles, será en lo sucesivo, no un perenne ultraje a nuestro país, sino un homenaje a insigne

soldado de Chabuco" ¿Qué le parece a mi señor adversario lo sucedido en Chile?

Pero hay más. Sírvase enterarse el amigo Clarinada del siguiente hecho, acaecido en Venezuela no hace mucho tiempo: «Con motivo de celebrarse en Caracas el primer centenario de la independencia de Venezuela, la «Asociación Patriótica Española» de esa ciudad ofendió a la República un monumento que representa el histórico abrazo de los generales Bolívar y Morillo en Santa Ana. La idea de los españoles no pudo haber sido más simpática ni original, toda vez que el abrazo de aquellos dos colosos que luchaban heroicamente persiguiendo diferentes y opuestos fines, fué como la manifestación más sincera de que no porque la sangre de españoles y americanos corriera mezclada en los campos de batalla, habían de ser eternas las antipatías entre pueblos semejante en ideales y aspiraciones.»

El gobernador del Distrito Federal de Caracas contestó al representante de dicha Asociación española: "Ruego a Ud. se sirva llevar a conocimiento de esa Asociación y de la colonia española toda, el profundo agradecimiento de Venezuela por el valioso y magnífico presente, que simboliza, podría decirse, la génesis de la estrecha cordialidad que hoy existe entre la noble España y el pueblo venezolano".

¿Qué opina el señor de Clarinada de semejante suceso? Pero todavía no es eso todo. Oiga, oiga bien y espántese, amigo mío, que la nota que reproduce trae esta cola: "Es de notarse también que el Embajador enviado por España a las fiestas del Centenario, Y A QUIEN EL PUEBLO VENEZOLANO DESEABA CONOCER CON VERDADERA ANSIA, era el Excelentísimo señor don Anibal Morillo, marqués de la Puerta y conde de Cartagena, descendiente de aquel célebre general español realista que en Santa Ana se fuadió en estrecho abrazo con el Libertador."

¿Ha vuelto de su asombro el señor de Clarinada? Pero no se admire, mi buen amigo, los gritos de maldición están reservados hoy en día únicamente para Ud., pues aparte de que los corazones nobles olvidan las ofensas habidas «entre casa», España y nuestras repúblicas son en la actualidad lo que deben ser: una patria común para españoles y americanos.

Pero no he concluido todavía. Lea con atención nuestro entusiasta «gritador» lo que dice un oficial colombiano en las «Memorias históricopolíticas del general don Joaquín Posada Gutiérrez»: «Yo he combatido a los españoles para obtener la independencia de mi país; derramé mi sangre combatiéndolos y volvería a combatir por la misma causa si necesario fuera; pero abundando en la idea del Libertador, esto aparte, la tierra de mis progenitores es la tierra de mis simpatías; y sobre todo, quiero ser justo con quien lo merece. Maldigan en buena hora de los españoles los parlantes de civismo a quienes no debe la patria el menor sacrificio; los que los combatimos, siguiendo los pasos del "Grande Hombre", no necesitamos ostentar patriotismo con palabrerías.» Sonoro cachete, ¿no es verdad?

Animo, querido amigo, que el calvario no ha finalizado. Tenga la amabilidad de decirme qué impresión han hecho en su ánimo las protestas de los corresponsales de "Nueva Era" en Grecia y en San Antonio de Belén; protestas vibrantes, sinceras, como es sincero todo lo que nace del alma popular, contra la actitud asumida por Ud., en los artículos que victoriosamente termino de refutar.

A su grito de maldición contesto, pues, con cinco manifestaciones de civilización, Chile y Venezuela entonan el himno de la raza en los casos relatados; el oficial colombiano, prueba has

ta la evidencia cuán errado es el camino que transitan los que viven de recuerdos sangrientos y ofrendan a la memoria de Bolívar el odio de sus envenenados corazones; y la viril protesta de los corresponsales aludidos simboliza el pensar de Costa Rica y demuestra al autor de "Clarínada" que el amor a España vive en nuestra patria; y que la cordura se levanta airada cuando retumban con ecos funebres los gritos de la sinrazón.

HERNAN G. PERALTA

(Concluirá.)

Notas de Puntatenas

Hermosas son las frases que el Corresponsal de La Información tributa a nuestro querido y popular Gobernador don Rafael González Ramírez. Puntatenas le debe grandes y señalados favores; esa es nuestra humilde opinión.

Saludamos atentamente al señor Sub Inspector General de Hacienda, quien llegó de la capital.

A principio del mes entrante llegará a este puerto don Santiago Güell y parte de su familia. Lo acompañará el activo Secretario de la Inspección General de Hacienda, don Carlos Centeno. Les anticipamos nuestro saludo.

Con motivo de los desgraciados sucesos del Principal, muchos ciudadanos, sin distinciones de clases, ofrecieron su apoyo al nuevo Comandante de Plaza, quien con su conducta recta, se ha captado la simpatía general.

También los empleados municipales por medio de su simpático Jefe don Juanito Guido, ofrecieron su contingente a las primeras autoridades de la provincia.

El pailebot Tulia, de la Empresa de Vapores, completamente modificado, fué puesto nuevamente al servicio público. Felicitamos a los veraneantes.

Con manganeso se están rellorando nuestras calles. Pronto, pues, desaparecerá el feo aspecto que hoy presenta.

Han entrado a figurar como empleados de la Empresa de Maderas de Mr. Wolf los señores don Roberto Yanguas y don Waldomaro Osorio, personas activas y competentes en esta clase de negocios.

Debido al ensanche de sus negocios la Botica Universal de don Manuel J. Grillo ha recibido una transformación completa. Dirije los trabajos de refacciones su activo propietario a quien felicitamos por su buen gusto.

CORRESPONSAL

Si Vd. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por la noche, la mañana siguiente será mucho más agradable para Vd. Curan biliosidad, estreñimiento y otras enfermedades similares.

"Mireya" y el homejaje al maestro Ferraz

El primer número de esta revista intelectual, en la que colaborarán—según nota del señor Director—los mejores escritores de la intelectualidad costarricense, viene dedicado al venerable anciano el Dr. don Valeriano F. Ferraz.

Nosotros felicitamos cordialmente al maestro, y a la vez creemos conveniente aplaudir la noble idea del fundador de "Mireya", para que siga en la ruta del ensueño y de la luz... que con pasos firmes ha empezado a transitar.

UNOS LECTORES.

Octubre, 1917.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de bule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

Hablando con los heridos de la catástrofe

Ayer hicimos una corta visita al hospital para tratar de ver como seguían los heridos de la catástrofe. Los que recibieron heridas leves, se encuentran muy animados; los graves se espera que pronto curarán gracias a los cuidados que tan solícitamente les suministran los médicos y las incansables Hermanas de la Caridad.

Los que se encontraban en ánimo de hablar, nos referían de donde son, quienes son sus padres, cuando vinieron a la capital para engancharse al servicio, y por último, con emoción nos cuentan lo que les sucedió en la terrible explosión.

Los reos que resultaron heridos, también se manifiestan algo expansivos.

Uno de ellos, Santiago Cordero Gutiérrez, nos hace este relato:

—Yo dormía tranquilamente, cuando fuí despertado por un ruido que no comprendía de donde provenía. Me

lancé de la cama, y el ruido de voces y de gentes que corrían por los patios y corredores.

Acto seguido, otra detonación mucho más fuerte, más espantosa, me dejó aturdido, cerca de mi camastro; no me volví a dar cuenta de nada.

Cuando volví a mí, aquello era una confusión terrible; me encontraba aterrado; el salón éste, donde yo me hallaba, había desaparecido. Por todas partes oía gritos y lamentos dolorosos, que me hacían comprender, que había sido una desgracia espantosa y que muchos de mis compañeros estaban heridos, aterrados, quizás moribundos.

Yo no podía moverme de allí, y sufría terriblemente a causa de mis heridas.

Cuando ya me habían sacado, en una plancha de zinc, hacia la calle, pude convencerme de que había sido una explosión en el Cuartel Principal.

Podrían llenarse páginas enteras con relatos semejantes.

SOCIALES Y PERSONALES

Se encuentra entre nosotros procedente de Palmares don Sixto Rodríguez.

—De Atenas llegó don Luis Pacheco.

—Sigue mejor de su dolencia nuestro amigo don Mateo Fournier. Lo celebramos.

—Estuvieron entre nosotros procedentes de Tres Ríos don Rogelio y don Luis Molavazzi.

—En asuntos de negocios estuvo entre nosotros el Licdo. don Arturo Volio.

—Para los Estados Unidos partirá

don Segundo Zonta, acompañado de su señora esposa.

—Con el nombre de Ramón fué bautizado un niño de don Rosendo del Valle Batalla y su señora esposa doña María Vindas.

—Para La Habana parte don Francisco Escudero.

—Estuvo entre nosotros, procedente de Siquirres, don Salustio Aguilar.

—Para Sixola partió don Alfredo Castro.

—Sigue mejor de salud doña Herminia de Quirós.

DE ALAJUELA

Palabras dichas por el profesor don Juan Rodríguez G. en el momento de dar sepultura al cuerpo del estimable caballero don Rodolfo Ardón Jiménez

SEÑORES:

Una vez más viene hoy la horrible muerte a decirnos, con su fúnebre advertencia, que nuestro paso por la vida es transitorio. Una vez más, la parca cruel e inexorable nos enseña su guadaña, siempre con la eterna sonrisa en sus horribles mandíbulas, y parece que nos repitiera aquella verídica e inasustible sentencia: «No olvidar nunca que polvo eres, y en polvo te convertirás».

Menos mal que en el presente caso esas palabras se han cumplido fielmente en una persona que como don Rodolfo Ardón, luchó con orgullo en su rostro los cabellos blanquesinos, fruto de una vida ejemplar durante toda la cual el trabajo, la honradez y la bondad, fueron sus más caracteri-

zados distintivos; que logró compartir sus alegrías y sus pesares con dos distinguidas damas, timbre y orgullo de nuestra sociedad; y por último, que había recibido, lleno de júbilo, las múltiples muestras de cariño con que a menudo le obsequiaban sus buenos y cariñosos hijos.

Empleado durante la mayor parte de su vida como Secretario de la Gobernación, eran verdaderamente dignos de admirarse la gran facilidad y la inquebrantable rectitud con que sabía desempeñar la delicada posición que se le había encomendado.

Asistió a su oficina hasta hace pocos días, en que la penosa enfermedad que poco a poco iba concluyendo con su organismo, le obligó a encerrarse en su hogar; hogar modelo, y desde allí esperar con mucha paciencia y tanta resignación, como buen católico que era, el término de su penosa jornada por este mundo, en el que deja el recuerdo de su rectitud y de su acendrada honradez.

Coloquemos sobre la fría losa que cubrirá eternamente sus despojos, una corona tejida con las flores del pesar que por su muerte experimentamos, y que le ofrecemos como modesta prenda de aprecio y gratitud, los que en vida le quisimos y apreciamos como se lo merecía.

23 de octubre de 1917.

La Geisha
La confitería y cantina mejor situada de la capital
Especialidad en el servicio de
COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Dr. Rafael Calderón M.
Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

PINOLILLO DE NICARAGUA
La bebida ideal por excelencia
Refresca y alimenta
La Unión Industrial
SAN JOSÉ.
Teléfono: 773 • Apartado: 134

La obra cultural de don Miguel Obregón

IV

El problema escolar, como bien dice el educacionista argentino Leopoldo Lugones, es ante todo un problema técnico. Don Miguel Obregón lo comprendió así cuando llegó a la conclusión de que todo esfuerzo sería infructuoso si no se resuelve el problema capital: el de los buenos maestros. A tal maestro tal escuela.

Nuestro organizador consideró que para la escuela costarricense todo se reducía a establecer una buena organización del personal docente que convirtiera al magisterio en carrera profesional con todos los derechos y obligaciones necesarios, y el establecimiento de una Escuela Normal con tendencias y organización que respondan a los fines que requiere para su formación el verdadero educador. Desgraciadamente el problema de la formación de maestros no quedó resuelto en la legislación de 1887 y 1888 cuando se fundaron el Liceo de Costa Rica y el Colegio de Señoritas. Puesta la enseñanza normal en consorcio con la enseñanza secundaria y en la práctica subordinada a ésta, enseñanzas ambas que en su objeto y en sus fines difieren notablemente, la verdadera educación normal se desnaturalizó, en su valor pedagógico, perdiendo todo su carácter y su finalidad. Sus frutos no han respondido a las exigencias pedagógicas ni a las necesidades sociales y económicas que reclamaban las escuelas del país.

Confundida la enseñanza normal en ambas instituciones, el Liceo y el Colegio de Señoritas, con la enseñanza secundaria, la cultura pedagógica no fue suficientemente atendida, ni el futuro maestro pudo desenvolverse dentro de un ambiente especial, es decir, dentro de un medio exclusivamente pedagógico, donde el problema de su formación fuera el problema capital y donde todas las miradas hablan de converger hacia él. Tal fué el grave error cometido en aquella legislación y mantenido hasta 1914, cuando se estableció con bases firmes, con carácter y fines especiales la Escuela Normal de Costa Rica.

Si habremos de referirnos al Liceo de Costa Rica, diremos que desde que se refundió la sección normal de allí con la sección de estudios de la enseñanza secundaria, la enseñanza normal vino en decadencia.

En aquel centro, dedicado exclusivamente a la cultura para el bachillerato, han primado en sus estudios los relacionados con la enseñanza secundaria y se ha desatendido los de la enseñanza normal, que según la expresión pacífica de uno de sus directores —Dr. don Arturo Pérez Martín— la sección normal fué allí siempre la cenicienta del Liceo.

Igual cosa ha pasado en el Colegio de Señoritas, pues el bagaje científico y la cultura pedagógica tan limitados en ese establecimiento desde su fundación, sus resultados apenas acusan un escaso progreso en la formación de maestras normales.

Lo limitado de la extensión, intensidad de sus estudios, tanto en sus planes como en sus programas, las escasas iniciativas llevadas a cabo en aquel plantel, la acción más o menos tímida en cuanto a la renovación y ampliación de conocimientos, su labor no ha sido tan fecunda como era de desearse. Relacionadas con estos tópicos están las palabras del señor Obregón en muchos de sus documentos oficiales. He aquí algunos de ellos: "La reforma educativa de 1886, tan sabia y previsor como fué, incluyó entre sus disposiciones la creación de

escuelas normales con la elevada mira de formar maestros idóneos, aptos para dirigir con acierto escuelas de dos y tres secciones mediante una apropiada distribución del tiempo y atinada combinación de trabajo, conforme al régimen alterno. No poca habilidad y práctica exige del maestro la ejecución de este complejo plan de trabajo; habilidad y práctica que rara vez se hallan maestros que no cuentan con la debida preparación profesional.

Desgraciadamente el espíritu de imitación peculiar a toda actividad nueva, malogró los propósitos del Reformador tornando la Escuela Normal un año después de fundada en una institución mixta bautizada con un nombre que la moda francesa ha hecho revivir, "Liceo" pero organizada conforme al mismo molde del ginnasio cantonal de Ginebra con sus cuatro secciones, real, comercial, normal y técnica.

Esta transformación, inspirada probablemente por el Jefe de la Escuela Normal, que pasó luego a hacerlo del Liceo, dió en tierra con el factor esencial de la reforma.

"No alcanza a CINCO, en efecto, el promedio de los maestros salidos del Liceo durante los 20 años que lleva de vida, y lo que es peor, muchos no han sabido corresponder a las esperanzas en ellos cifradas, ni a los fuertes gastos que su imperfecta educación pedagógica ha impuesto." En el mismo informe dice el señor Obregón: "Salta a la vista —alma que la estadística ha entrado a considerar estos nuevos elementos de clasificación del personal docente— la desproporción entre el número de maestros provistos de título profesional y los que carecen de él. Porque ni aún agregando a los 140 normalistas (19.52% del total) las 40 maestras que poseen el certificado superior, entre las cuales se hallan las señoritas salidas del colegio antes de la emisión del plan de estudios de 1895, la desproporción subsistente siempre, y parece injustificable ante los enormes gastos hechos, de 22 años a esta parte, en el sostenimiento de las dos secciones de hombres y mujeres, con su crecido número de alumnas pensionadas, su efímero pero costosísimo aunque defectuoso internado, y sus incabables presupuestos de libros y útiles escolares."

En su informe de 1896 dice el señor Obregón hablando del mismo asunto: "La experiencia de varios años nos dice que las secciones normales anexas al Liceo y Colegio de Señoritas, no responden técnicamente a su objeto, compenetradas como se hallan del espíritu que preside a estudios de muy distinta naturaleza, cuales son los de la segunda enseñanza, de tendencias ajenas enteramente a la carrera del magisterio, ni se encuentran en condiciones favorables para poner a disposición del Estado un personal docente idóneo y numeroso como el que necesitamos."

"Habida cuenta del carácter especial que la enseñanza normal debe revestir, muy graves son los inconvenientes que ofrece el sistema puesto aquí en práctica a este respecto, y que consiste en confiar a establecimientos cuyo fin principal es otro, la preparación de maestros primarios."

"Un joven que quiera aplicar sus aptitudes al magisterio, debe recibir una educación especial, formarse en un medio favorable y dentro del cual todo conspire y se enderece a caracterizar y modelar la carrera del instructor. De aquí surge la necesidad de las escuelas normales, establecimien-

tos *suigeneris* y que no admitan otro consorcio que el de la escuela anexa de aplicación".

Naciones hay en América y en Europa que llegan al extremo de exigir al normalista no solamente que se someta en lo técnico a la reglamentación y programas especiales de este orden de escuelas, sino que le imponen como condición esencial el ser alumno interno de las mismas, con lo cual, al par de la instrucción técnica necesaria, recibe la educación profesional que requiere el magisterio. Bien se me alcanza que tal sistema por dispendioso no sería quizás realizable desde luego entre nosotros, pero sí podemos acercarnos a él con la fundación de escuelas normales, aparte, independientes y con vida y organización propias."

"Que tenemos necesidad apremiante de personal docente, cosa es que está en la conciencia de todos. Los informes anexos de los inspectores de escuelas ponen de manifiesto este vacío. Del personal que podemos disponer, una buena parte deja técnicamente mucho que desear, lo cual debe atribuirse: 1º, a su falta de conocimientos; 2º, a la de estímulos profesionales."

Es evidente que las secciones normales dependientes de los Colegios de segunda enseñanza no llenan completamente su misión, y evidente es también que deben ser reemplazadas por escuelas normales, donde el joven se instruya y se eduque y forme con el preconcebido designio de que sea maestro en el verdadero sentido de la palabra.

"Las becas concedidas a los aspirantes a la carrera del magisterio que vienen de fuera de la capital, casi no llenan su objeto, pues los agraciados con ellas, terminados sus estudios, de ordinario van, de la peor voluntad posible, a desempeñar el puesto que se les señala y una vez llenado su compromiso, y a veces sin llevarlo, abandonan la carrera para dedicarse a otras más lucidas o más lucrativas."

"El único medio, pues, de ir a la mano a este abuso y de formar un personal estable y encariñado con su profesión, es el establecimiento de las repetidas escuelas normales, cuyos estudios, al mismo tiempo que prepararían los futuros maestros de un modo completo y adecuado, no podrían servir, como sucede actualmente de preparación al bachillerato y de antesala, digamos, de otras carreras de índole muy distinta."

En su informe de abril de 1898, vuelve el señor Obregón a insistir sobre el asunto en los siguientes términos: "Con la fundación en 1885 de la Escuela Normal de Varones, exclusivamente destinada a la educación pedagógica, creo yo que dimos el primer paso en firme, es decir, comenzamos la reforma por el principio. Pero muy luego, repudiando tan feliz aspiración, desviándonos del verdadero camino, quisimos amalgamar dos enseñanzas radicalmente opuestas, esencialmente antagónicas y que no admiten consorcio en cuanto a sus fines; la segunda enseñanza que persigne por encima de todo el provecho del individuo y la enseñanza normal cuya divisa es *abnegación*, la una converge a una profesión, la otra a un apostolado. Pronto la primera, preponderante y victoriosa, estrujó y ahogó a la segunda; pronto el Colegio logró señoriarse de la escuela, concluyendo por asimilársela definitivamente y por convertirla en una segunda antesala de la Escuela de Derecho. Tan cierto es esto que la sección normal del Liceo, todo bien considerado, no es sino un pretexto para conseguir una pensión del Estado. El alumno bequista, terminados sus estudios obtiene fácilmente el grado de bachiller y enseguida quiere ser

abogado, médico, agrimensor, todo menos maestro de escuela; y si se resigna a hacerlo es siempre con repugnancia, de un medio transitorio y, siempre que se pueda, en la capital, donde además de encontrar atractivos, amistades y satisfacciones intelectuales que no existirán para él en otra parte puede seguir la carrera del foro.

El ejemplo de sus afortunados camaradas de Colegio, los que ahora estudian para abogados, los que ahora se labran porvenir brillante, posición holgada en la sociedad a que nunca puede aspirar un humilde maestro de escuela—es la eterna tortura del normalista; ese contraste que es lo que tiende a divorciarle radicalmente de la noble carrera que ha concluido. Causa esencial de su honda antipatía por el magisterio, es el medio perfectamente inadecuado, en que desarrolló y las ideas de bueno y de grandeza, incompatibles con la misión del educador, que ha venido filtrándose en su espíritu."

Las apreciaciones del Sr. Obregón expuestas en los párrafos anteriores, son del todo punto dignas de su comentario, porque ellas revelan el conocimiento que a tiempo tuvo tan distinguido organizador de uno de los más grandes errores cometido en la legislación de 1887 y 1888. Este comentario lo hacemos en el artículo siguiente.

ZILLER

(Continuará)

MUCHO RUIDO

NO CONVENCE. Una afirmación no es más digna de fe porque esté impresa en tipos grandes y ocupe una plana entera del periódico. Mucho ruido no convence. Razón, consistencia y la entonación natural del hombre que cree lo que dice, son el alma de un argumento. Solamente podemos juzgar el futuro mediante el pasado, dice Patrick Henry. Si las palabras de un hombre son discretas y racionales y su reputación está libre de críticas, nos sentimos inclinados a creerle y a colocar nuestros intereses en sus manos. Pero nuestra salud es una cosa demasiado preciosa para que se confíe a los charlatanes. Las personas afligidas con una enfermedad ambicionan su pronto alivio y curación; y asegurarles que se les puede ayudar sabiendo que es imposible, no es justo. Hay que hacerse cargo del hecho de que la

PREPARACION DE WAMPOLE no se ofreció al público en general hasta que se probó debidamente en un gran número de casos de aquellas mismas enfermedades para las que se recomienda sin vacilación. En cuanto a sus componentes, ni siquiera se han mantenido en secreto. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es una mezcla medicinal de la mayor eficacia para las Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. El Sr. Doctor Manuel Sabelli, de Buenos Aires, dice: "Certifico que prescribo desde hace mucho tiempo la Preparación de Wampole como reconstituyente sumamente eficaz en los que padecen de debilidad general, infatigamiento, tuberculosis, anemia, etc., y en los convalecientes de largas enfermedades." Es el fruto de la ciencia moderna y no da un resultado ineficaz. El desengaño es imposible. Cuidado con las imitaciones. De venta en las Droguerías y Boticas de aquí.

Para Las Mercedes

A las 6 a.m. de mañana saldrán del Seminario los Caballeros Marianos y las personas que tengan a bien acompañarlos en su visita al Asilo de las Mercedes.

El abnegado Presb. Blessing irá esta tarde a confesar a los enfermos que estén dispuestos a recibir la santa comunión en la mañana del domingo.

No olviden las personas que quieran obsequiar en alguna forma a los pobres asilados, y que no puedan ir hasta allá, que pueden hacerlo por medio del Sr. Rector del Seminario.

Quadroline, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias, dolores se alivian fácilmente con los ches Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en botellas de metal cerradas los cuales no se dañan en perfecto estado. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía en la pesa.

Agencia en San José de los exquisitos puros elaborados en San Ramón por don Juan R. Mora R.

Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visitenos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Grecin, octubre de 1917.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus cliente

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS

RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.

Ofrece a las familias especial atención en el servicio de toda clase de provisiones

LA MARINA

En el Mercado. - EDUARDO CASTRO SABORIO

BACALAO Constantemente queso y mantequilla fresca de primera calidad a los más bajos precios de plaza. Haga sus compras en nuestra tienda

De Palmares

Robo

El sábado en la noche fué cometido un robo considerable en la pulpería del estimable comerciante don Gerardo González. Los cacos eran dos, y que responden al nombre de Gregorio Solano y Alberto Palacios Lagos; aprovechando la ausencia de su propietario que se encontraba en San José, penetraron al establecimiento por una de las puertas de la calle, llevándose algunas docenas de calzado, pantalones, sombreros, cuchillos, latas y otras menudencias. Este robo no fué notado hasta la mañana del domingo, hora en que principiaron las pesquisas de la policía.

Hubo algunos detenidos por sospechas, pero no fué sino por muy poco rato, pues a las diez de ese mismo día la autoridad tuvo noticia de que los ladrones iban camino de Atenas. Inmediatamente nuestro activo Jefe Político ordenó su persecución por el camino indicado, sorprendiendo a los valientes cacos durmiendo a pierna suelta en casa de la señora Elisa Chaves. Allí estaban también las mercaderías robadas y con ellas regresaron,

haciendo su entrada triunfal a esta villa como a las tres de la tarde.

Debemos felicitar muy calurosamente a nuestro digno Jefe Político, por la actividad desplegada y el interés que se tomó en la captura de los reos. Esas son las autoridades que los pueblos necesitan para su bienestar y tranquilidad.

Crimen

Hemos tenido que lamentar un hecho de sangre bastante grave, ocurriendo el 21 de los corrientes en el distrito de Candelaria.

Por motivos que desconocemos, riefieron a cutacha el joven Manuel López con el señor Moisés Abarca, resultando el señor López con una gran herida en la cabeza, otra en el hombro derecho que lo dejará manco de por vida si es que no le ocasiona la muerte, y otras dos en las manos también, de alguna consideración. El herido fué atendido por el Médico del Pueblo, doctor Pacheco, quien se ha empeñado en salvarle la vida.

Sin embargo, el caso no es de mucha esperanza.

Corresponsal.

PROXIMO TRASLADO La Librería Lehmann (SAUTER & C^o)

ha construido para sus negocios un magnífico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

AZÚCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

Calle Central lado sur
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
DE JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinto fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

FUNERARIA POLINI

— TELEFONO 14 —

La mejor en su género en el país.—Tiene servicios para todos los bolsillos y gustos.—Sus precios no admiten competencia. Esta funeraria no tiene conexiones con ninguna.

150 VARAS AL SUR DE LA VIOLETA

Hoy en el América

Hoy pondrá en escena la Compañía Nacional El Esfuerzo las preciosas obras, "El Miserable Puchero" y "El Bateo o El Bautizo del Niño", que serán muy del agrado del público.

Toda la compañía se esforzará en estas dos zarzuelas, que le valdrán nuevos triunfos a no dudarlo.

Mañana domingo, habrá dos hermosas funciones, con obras escogidas que harán pasar al público verdaderos ratos de diversión y regocijo.

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez Garcia.

APARTADO 233 TELEFONO 214

Muy pronto Breva de la mejor calidad. San José.

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colonos.—Piezas para hombres solos desde 4 hasta 10 colonos. Todas son céntricas, tienen pisos y cielos de madera, servicio interior y baño, 3 locales a 18 colonos con servicio interior y solar, cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás de Colegio de Señoritas.

ACABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarrillos blanco y de color.

La California
Emilio Villa

Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

ARMONIUM Se vende uno perteneciente al Hospital de Heredia. Encuéntrase en muy buen estado, sonoro, propio para iglesia. Puede verse en casa de don Luis R. Flores en esa ciudad.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

Aviso

Vendo un lote de terreno de 11 metros de frente por 32 de fondo en la Plaza Viquez, detrás de los talleres del Gobierno. Se vende barato. Entenderse con Florentino Garbanzo en San Rafael de Desamparados.

Aviso

VENDO en San Pedro de Poás una casa nueva, de estilo moderno, con quince quintales de zinc y un solar de 35 x 21 metros. Bien situada, para para comercio o taller.

NEPTALI MURILLO H.

Apuntes de San Antonio de Belén

Al contemplar la multitud de objetos fabricados en el país, nos sentimos realmente regocijados porque eso augura para nuestra querida Costa Rica que mucho dinero que antes salía, ya no saldrá sino que más bien podría que entrara si mucho de lo que aquí se hace fuera exportado y al ver la Exposición recientemente pasada en la capital, nos convencimos de que en verdad en nuestra tierra hay manos hábiles y que sólo viéndolo se puede creer todo lo que es elaborable sin necesidad de pedirlo al extranjero y cuánto más que se quedó—tal vez por modestia que no debía ser—sin ser expuesto. Al menos aquí en San Antonio hay un muchacho hábil h: jatero que hace muy buenos y bonitos baldes, tal como vinieran alemanes o ingleses y se tiene un motor a vapor de su propia fabricación aplicable para muchas útiles cosas, de la misma ma-

nera, y esto llama más la atención, existe una señorita que de suyo y sin maestro ni estar donde pudiera ver su fabrica, hace calzado para niñas y aún para grandes, si se proveyera de material y completo obrador pues acaso tiene lo más trivial para ese oficio. También se fué un hábil crayonista natural cuyos trabajos llamaban la atención: el retrato del Kaiser y Hindenburg no los pudo haber hecho mejores. Por qué, pues, no exhibir esas habilidades?

El Gobierno en otra ocasión debiera hacer una especie de llamamiento sincero a todos los favorecidos así en el país y también proveer a la exposición de cuestiones agrícolas, que ahora nos dejaron con el deseo, según voz general.

EMPIRA DE COLQUIN

HIGUERILLA

Compramos en cualquier cantidad pagando los MEJORES PRECIOS

MORA & OLMO

Apartado 344 San José Teléfono 579
Oficina al lado Oeste del Parque Central

INFORMACION DIARIA

Santoral

DIA 27 Sábado.—Santos Vicente y Florencio, mártires, y Santos Sabina y Cristeta mártires.—La Misa y Oficio divino son de San Gabino y compañeros mártires, con rito doble y color encarnado.—Los Santos Vicente, Sabina y Cristeta eran hermanos y naturales de Elbora, que unos dicen ser Talavera (Toledo), y otros Eyora, en Portugal. Hallándose Deciano en esta ciudad fué preso Vicente como cristiano y conducido a la cárcel. Concurrieron a visitarlo muchos fieles y sus dos hermanas Sabina y Cristeta, quienes le hicieron presente el desamparo en que quedaban, a fin de inclinarse a que huyese de la cárcel. Rendido Vicente a las lágrimas y ruegos de sus hermanas, y valiéndose de la oportunidad que le ofrecieron los guardas, se ausentó una noche con Sabina y Cristeta, tan aceleradamente que aunque Deciano dió orden a sus ministros para que salieran en su persecución, no pudieron alcanzarles hasta la ciudad de Avila, donde después de hacerles pasar muchos tormentos, les quitaron la vida el día 27 de Octubre de los años 300 a 304.

Movimiento diario

PASAPORTES

Segundo Zonta, 49 años, para Estados Unidos con su señora esposa.

Francisco Escudero, 42 años, para La Habana.

NACIMIENTOS

Nelly, de Angelica Retana.

Jorge, de Alejandro Solano R. y Rafaela Mora V.

Cecilia, de Roberto Martín e Isabel Montes de Oca G.

Ramón, de Rosendo del Valle Batalla y María E. Vindas.

DEFUNCIONES

Josefa Hernández Corrales, 7 años, Heredia.

Martina Sánchez Solís, 59 años, San Ramón.

María María, 60 años, Escasú.

Juan Baut Baut, 48 años, Guápiles.

Jacoba Hernandez Quirós, 40 años, Abangares.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Salomón Vargas, Acosta. Abraham Meza, Asilo Chapul. Adoración Calderón, Turrialba.

María A. Siles, Turrialba. María Barquero, Pocosora. Juan V. Mora, Curridabat.

SALIDAS

Dolores Elizondo, San José. Francisco Moya, San José. Jesús Matamoros, San José. Pedro Mora, Puriscal. Higinio Mora, Puriscal. Rudecindo Cascante, Las Pavas. Juana Chaves, Abangares. Félix Valiente, Pocosora. Sinforsoso Morf, Alajuelita. Benicio Castro, Desamparados. Ester Jiménez, Montes de Oca. Esperanza Manje, Cartago. María Delgado, La Junta. Azarías Barahona, Nicoya. José J. Sandoval, Paraiso. Juana Alvarez, Puntarenas. Lorenzo Escobar, Puntarenas.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo. Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

Vida social

Jorgito, el hijo mayor de nuestro amigo don Florencio Hidalgo, sufrió el jueves una operación en la garganta, que fué practicada por los distinguidos médicos Castro Cervantes y Calderón.

Felicitemos a los papás por el buen resultado y deseamos el completo restablecimiento del niño.

Contrinúa mejor de salud la

apreciable matrona doña Ester Herrera de Castro, que ha estado un tanto delicada. Celebramos su mejoría.

En esta capital estuvo don José Castillo, Jefe Político de San Antonio de Belén.

La creciente demanda para la ZARZAPARILLA DE CHANNING es la mejor prueba de su eficacia contra tumores, forúnculos y otras enfermedades de la piel. Se ha estado usando en todo el mundo por muchos años con este objeto.

TIP. DE SAN JOSE